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温文儒雅、宽厚待人，无私奉献、
兢兢业业，关注现实、学以致用⋯⋯北
京大学哲学系教授汤一介不仅研究中国
传统文化，也用传统文化中的优秀思想
来要求自己。

“只是一个哲学工作者”

汤一介生于天津，1951 年毕业于
北京大学哲学系。在北京大学未名湖后
湖之滨的朗润园，汤一介度过了半个多
世纪。

“小时候父亲很少管我们，也很少
过问我们的功课。父亲教给我最重要
的是传承祖辈的‘家风’，学习做人的
道理。”汤一介记得，父亲曾经把他珍
藏的一幅 《颐园老人生日燕游图》 拿
给他，上面有一段祖父约 700 字的题
词，其中他记忆最深刻的是，“事不避
难 ， 义 不 逃 责 ， 素 位 而 食 ， 随 时 而
安，固吾立身行己之大要也。毋戚戚
于功名，毋孜孜于逸乐。”对此，汤一
介曾解释说，“‘事不避难’就是困难
的事情，你应该承担的就要承担；‘义
不逃责’即合乎道义的事情，你就应
该负起责任来。”他将这段为人处世的
祖辈遗训当作座右铭，身体力行、孜
孜以求，在中国传统哲学领域探寻真
善美。

汤一介常说，“人活一天，就要做
事，只有做事才能体会到快乐。你的快
乐就是你的生命。你要不做事，你就没
有快乐，也就没有生命。”

早在上世纪 90 年代初，应对亨廷
顿“文明冲突论”，汤一介提出“和而
不同”对当今世界、人类发展的重要

意义。他还着力构建中国传统哲学的
理论体系，从“天人合一”、“知行合
一”、“情景合一”这三个基本命题阐
发出儒学真精神；关注中西文化融合
问题，强调“中西兼通”，提出“要创
造若干个中国化的西方哲学”、“建立
中国话的解释学”等。今年 5 月，中国
人民大学出版社推出了 《汤一介集》，
共计十卷，全面展现了汤一介的学术
轨迹。

汤一介觉得自己不是哲学家，“我
是一个哲学史家。因为我并不认为我已
经创造出了一个哲学体系，我现在是研
究一个一个哲学问题。好像我的长处
是，从上世纪 80 年代一直到现在，不
断地提出新的哲学问题来。”

和而不同儒者“范儿”

“汤先生是我认识的当代学人中最
具儒者气象的学者。”中国艺术研究院
中国文化研究所所长刘梦溪如此评价汤
一介。

生活中的汤一介沉静内敛、为人
平和。

“我刚刚进校，汤先生即与我确定
了未来博士论文研究的内容，以期较早
准备，写出一篇高质量的论文。”2008
年秋天到汤一介门下学习的杨浩说，汤
一介一方面要求学生追求学问的严谨
性，一方面又强调要继承中国古代知识
分子关注现实的优秀品质。“如果我们
做错事情，他会严厉指出，但有时也予
以宽容。”

2009 年陪汤先生去河南少林寺参
加活动，杨浩清楚地记得当时老师在

火车上的谆谆教诲，“读书要阅读经
典 ， 要 仔 细 读 ， 要 多 读 几 遍 ， 要 读
透。”

在汤一介创办的中国文化书院里，
每个导师的学术观点不同，个人兴趣爱
好也不一样。但大家相处融洽，每个人
都心情愉悦。

在深圳大学文学院院长景海峰看
来，中国文化书院的兼收并蓄、和谐融
洽发展，与其主事者的处事风格和开放
心态密切相关。“作为中国文化书院的
掌门人，汤一介为书院的事业付出了巨
大的心血和艰苦的努力，在他的带领
下，书院才取得了如此辉煌的业绩，这
份成功是与他的人格感召和宽广胸怀分
不开的。”

回想从师求学的 6 年，杨浩感慨地
说，“从先生那里，我感到先生对我们
新一代学者的殷切期望。我们不仅学到
知识与学问，更学习到如何做人，做一
个利益大众、无私奉献、对社会有用的
人。”

汤一介先生和夫人乐黛云先生都在
各自学术领域卓有建树，可谓未名湖畔
的“学界双璧”。60 多年来，夫妻始终
相互信任、携手相扶。每天上午，他们
各自工作或读书；中午，身体不太好的
汤一介睡个午觉；下午，二老或工作或
参加一些活动；黄昏，他们常绕着未名
湖散步。

“汤先生和乐先生，一个研究中国
哲学，一个研究中西文化比较学，可谓
中西合璧，他们能在学术上互相促进、
比翼齐飞，真是可遇而不可求。”北京
大学 《儒藏》 编纂与研究中心副主任魏
常海说。

勇挑 《儒藏》 重担

“汤先生还是一名活跃的学术活动
家、大型中国文化学术工程的组织者。
他在上世纪 80 年代创办的‘中国文化书
院’，掀起了一轮传统文化热潮。从上
世纪末的‘传统文化热’，到如今的‘国
学热’，中国传统文化经过近百年的沉
寂，在顺利回应了西方文化的挑战之
后，重新走上了复兴之路。近年来，汤
先生又组织主持教育部重大学术项目

《儒藏》工程。这是一个名副其实的盛
世工程。”汤一介的学生、中国社会科学
院研究员张广保说。

汤一介家有两间书房，虽不大，却
四壁环书。其中，整齐排列的 《儒藏》

“精华编”格外醒目。“我们编纂 《儒
藏》 的目标是，100 年内不会有人超
过，而且成为世界上通行的儒学研究本
子。”编纂 《儒藏》 始终是汤一介要实
现的一个愿望。

在 2011 年农历正月十五，汤一介
84岁生日聚会上，北京大学哲学系主任
王博曾这样评价，“汤先生以自己半个
多世纪学术工作积累的功力和境界，化
作深刻而开阔的学术眼光，提出了若干
重大的科研课题，不仅为中国儒学搭建
了一个研究的平台，更是为我们中国哲
学未来 10 年的发展作出了整体规划，
可以说是‘总设计师’。”

冯友兰先生曾说，“人类几千年积
累下来的智慧真是如山如海，像一团真
火。这团真火要无穷无尽的燃料继续添
上去，才能继续传下来。”汤一介即是
将自己的生命作燃料传这团真火的人。

新华社乌鲁木齐 8 月 2 日电 （记者于涛） 7 月 30 日
清晨，喀什市艾提尕尔清真寺伊玛目居玛·塔伊尔大毛拉主
持完晨礼后，在回家的路上被暴恐分子残忍杀害。8 月
1 日，新疆 106 位宗教界人士代表，在乌鲁木齐市召开声讨

“7·30”暴力恐怖案件座谈会。与会人员对居玛·塔伊尔大
毛拉的遇害表示痛惜和哀悼，纷纷强烈谴责暴恐分子灭绝
人性的罪恶行为，并号召全疆各宗教信众坚决维护民族团
结、宗教和谐和社会稳定。

喀什市袷袢巴扎主麻清真寺哈提甫艾拜都拉·买买提
说，听到居玛·塔伊尔大毛拉被暴恐分子残忍杀害的噩耗，
我们的心情非常悲痛和愤怒。居玛·塔伊尔大毛拉一生爱
国爱教爱民，拥护中国共产党的领导，维护祖国统一和民族
团结，坚决反对民族分裂、反对非法宗教活动，敢于坚决抵
制宗教极端思想，是我们喀什乃至全疆、全国伊斯兰教界的
楷模。我们全疆伊斯兰教界人士要学习他爱国爱教爱民、
坚守正信的优良品德，继承居玛·塔伊尔大毛拉的遗志，坚
决与民族分裂势力做斗争，为全疆社会稳定和长治久安作
出积极贡献。

乌鲁木齐市东正教堂民主管委会主任贾志戎说，暴恐
分子策划暴力恐怖事件的目的很明确，就是分裂祖国、破坏
民族团结，制造仇恨，破坏和谐的社会环境。暴力恐怖分子
伤害无辜群众，破坏社会稳定，是全世界人民的共同敌人，
必须坚决打击。我们东正教历来就有反对暴力、维护和平
的传统，我们坚决支持党和政府的决定，严惩暴恐分子，积
极配合政府做好信徒的引导工作，确保宗教领域稳定。

乌鲁木齐市和平路天主教堂民主管理委员会副主任、
教务主持人王宏说，居玛·塔伊尔大毛拉爱国爱教、德高望
重。暴恐分子对这样一位智慧善良的老人狠下毒手，暴露
了他们的残忍本性。他们残杀有威望的宗教人士，目的就
是想要在社会上制造混乱，引发恐慌。暴恐分子的罪恶行
径阻挡不了新疆改革、发展、稳定的坚定步伐，也动摇不了
各族人民群众促进经济发展，维护社会稳定的坚定信心和
决心。

乌鲁木齐市基督教协会副会长、秘书长范晨光说，无论
哪个宗教，倡导的都是仁慈、博爱、团结、友善，居玛·塔伊尔
大毛拉就是这样一位身体力行伊斯兰教教义精神的优秀代
表。暴恐分子的罪恶行径，再次证明他们是全人类共同的
敌人。我们基督教界坚决支持党和政府的决策，坚决为维
护宗教和谐、社会稳定承担起应有的责任。

乌鲁木齐县南山法明寺住持义玄说，暴恐案件的发生
令我们无比震惊、无比痛心、无比愤慨。暴力恐怖分子的罪
恶行径充分暴露了其完全漠视基本人权，肆意践踏人道正
义，公然挑衅人类文明共同底线的罪恶本质。政府“保护合
法、制止非法、遏制极端、抵御渗透、打击犯罪”的宗教工作
基本原则，非常有现实的针对性。面对“三股势力”不断制
造暴恐事件的严峻形势，我们佛教界一定会在维护社会稳
定和民族团结方面与党和政府保持一致，发挥我们宗教教
义中积极的因素，努力创造团结稳定祥和的局面。

乌鲁木齐市西大桥北清真寺阿訇马金国说，得知喀什
艾提尕尔清真寺伊玛目居玛·塔伊尔大毛拉遇害的噩耗，我
们每一个有良知、有正义感的人都感到震惊和愤慨，同时也
深表悲痛和惋惜。恐怖分子残忍杀害我们备受尊重和爱戴
的好大毛拉，充分暴露了他们丧心病狂，反人类、反伊斯兰
教的罪恶行径。我们要弘扬正信，带领穆斯林群众与“三股
势力”作坚决的斗争。

新 疆 宗 教 界 声 讨
“7·30”暴力恐怖袭击案

新华社上海 8 月 2 日电 （记者吴振东 朱翃） 第 12
届全国学生运动会 2 日晚在上海落幕。整场闭幕式采取极
具上海特色的浦江夜游方式进行。

当晚 7 时 30 分，载着数百名运动员和教练员的 3 艘游
轮从黄浦江十六铺码头驶出，在江面上巡游约一个小时。
伴随着对运动会的精彩回眸，汇聚着青少年们的欢声笑语，
大家用一场聚会告别 6天的难忘经历。

本届运动会于 7 月 28 日晚在上海东方体育中心开幕，
为期 6天。

新华社记者从运动会组委会了解到，本届运动会共有
来自全国各省区市的 3699 名教练员和中学生运动员参赛，
赛事竞技水平总体较上届明显提高，在田径和游泳赛场上，
26 名运动员 17 次打破赛会纪录，另有 24 名运动员达到健
将标准，200 多人达到国家一级运动员标准。上海、江苏、
北京代表团分列奖牌榜前三位。

组委会还表示，本届运动会没有出现赛风赛纪违规现
象，文明竞赛、公平竞赛成为赛场主旋律。

闭幕式现场还宣布了第 12 届全国学生运动会“阳光少
年”与“活力园丁”获奖名单、体育道德风尚奖获奖名单、“优
胜杯”省市自治区名单等 7 项非竞技类项目评选结果，并为
志愿者代表颁发了纪念证书。

闭幕式上，上海市与浙江省进行了会旗交接。下届全
国学生运动会将于 2017年由浙江省承办。
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北京大学哲学系教授汤一介不仅研究中国传统文化，也身体力行，用优秀传统

文化要求自己——

新华社南京 8 月 2 日电 受习近平
总书记、李克强总理委派，国务委员
王勇代表党中央、国务院，率国务院
工作组紧急赶赴江苏省昆山市，指导

“8·2”昆山市中荣金属制品厂特别重
大爆炸事故应急救援、善后处理和事
故调查工作，并宣布成立国务院事故
调查组。

15 时许，王勇抵达昆山后立即赶
赴中荣金属制品厂察看事故现场，深入
了解事故抢险和应急救援情况。16 时
许，王勇主持召开会议，传达习近平
总书记、李克强总理等中央领导同志重

要指示批示精神，听取江苏省、苏州市
和有关部门负责同志关于事故情况和应
急救援工作进展的汇报。

王勇指出，事故发生后，江苏省
主要负责同志第一时间赶赴现场指挥
应急处置，当地政府和相关部门全力
组织抢险救援，事故应急处置工作组
织有力有序。王勇强调，这次事故造
成重大人员伤亡，教训极其惨痛，要
举一反三，切实吸取事故教训，采取
更加坚决有力措施，坚决遏制类似事
故再次发生。

王勇要求，有关各方要认真落实

习近平总书记、李克强总理等中央领
导同志重要指示要求，以对人民群众高
度负责的精神，全力做好人员搜救、伤
员救治、善后处理、事故原因调查等工
作。一要认真核对现场人数、当班人数
和临时进出人数，组织力量反复搜寻排
查，不留死角、不留盲区，确保不漏一
人。二要全力调配医疗专家和资源，千
方百计抢救伤员，确保最大程度减少因
伤死亡、因伤致残。三要组织精干力
量，耐心细致做好遇难者家属安置和抚
慰。四要立即成立国务院事故调查组着
手开展事故调查，尽快查明事故原因，

依法依规严肃处理相关责任人。五要及
时、准确、公开、透明发布事故情况，
积极回应社会关切。

会后，王勇赶到苏州、昆山市 6 个
收治伤员的医院，代表党中央、国务院
看望并亲切慰问受伤人员及家属。他
说，党和政府正在调集一切资源救治伤
员，祝愿伤员早日康复，并嘱托医务人
员尽全力救治。

截至 2 日 21 时，事故已造成 68 人
死亡，182 人受伤。伤员救治、家属抚
慰、善后处置、事故原因调查等工作正
在紧张进行中。

受习近平总书记、李克强总理委派

王勇赶赴昆山特别重大爆炸事故现场指导抢险救援工作

8 月 2 日，市民在昆山市区的一处献血站献血。昆山爆炸事故发生后，昆山血

站急需各种血液，市民纷纷来到各个献血点献血救治伤员。
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新华社记者 裴 鑫摄
昆 山 市 民 踊 跃 献 血

本报北京 8 月 2 日讯 记者吴佳佳

报道：“8·2”昆山市中荣金属制品厂
特别重大爆炸事故发生后，江苏省、苏
州市和昆山市卫生计生部门紧急启动应
急响应，派出医护人员和急救车辆前往
事故现场进行救援，同时组织医院做好
伤员接收和救治工作。

国家卫生计生委高度重视，要求
江苏卫生计生部门全力救治伤员，并
分别从北京、上海、武汉等地派出烧
伤科、重症医学科、心理等专业国家
级专家抵达昆山，协助开展重症伤员
救治工作。

卫 生 计 生 部 门

积 极 救 治 伤 员

8 月 2 日，江苏昆山爆炸事故伤员抵

达无锡市第三人民医院接受治疗。

新华社发

本报讯 记者杨学聪报道：北京冬奥申委 8 月 1 日召
开第一次全体会议，强调要坚定信心、全力以赴、开拓创
新、齐心协力、只争朝夕，奋力完成好申办工作任务，力
争获得 2022年冬奥会举办权。

7 月 7 日，国际奥委会在瑞士洛桑正式宣布中国北京
联合张家口，与挪威奥斯陆、哈萨克斯坦阿拉木图成为
2022 年冬奥会候选城市，标志着冬奥会申办工作进入了
第二阶段。

对于第二阶段工作，中共中央政治局委员、北京市委
书记、申办工作领导小组第一副组长郭金龙表示，要提前
布局，科学制定各阶段工作计划，把握好完成申办重点任
务的各时间节点，尤其要高质量编制 《申办报告》、高标
准做好评估考察相关工作、高水平做好各项陈述工作。要
下大力气补上申办中的短板，加快推进北京与河北交通基
础设施互联互通，完善防护林建设、水资源保护和清洁能
源使用等领域合作机制，共同构建区域生态安全体系。要
加大宣传工作力度，把握舆论主动权，着力营造良好氛
围，使申办工作能够得到社会的广泛赞同和广大人民群众
的积极参与。
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